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Когда выбор очевиден
Заступая на ночную смену, крановщица обогатительной фабрики  
Мария Холодова получила наряд — с помощью крана снять  
с дробилки № 101 конус и траверзу: в ближайшие 12 часов  
на фабрике должны были начать её плановый ремонт.

ОПЫТ

Одна из самых тяжёлых единиц оборудова-
ния  — 101-я дробилка: её вес превышает  
150 тонн. Перемещение таких крупных гру-
зов требует особого внимания. 

— Перед работой я осмотрела грузозах-
ватное съёмное оборудование, — рассказывает маши-
нист крана. — Сразу стало понятно: стропы неисправны, 
использовать их в работе для захвата и подъёма частей 
дробилки небезопасно. Детали могли сорваться, трав-
мировать людей и повредить оборудование. Оценив 
возможные риски, я сообщила руководству об отказе 
выполнять небезопасную работу. 

Выслушав Холодову, руководители согласились: по-
тенциальная опасность тут есть. 

— Мария — большая молодец! — говорит начальник 
крановой службы обогатительной фабрики Елена Верхо-
турова. — Она не стала надеяться на «авось» и грамотно 
отреагировала на риски. Жизнь и здоровье коллег важ-
нее любых простоев.

Впрочем, как отмечают руководители обогатитель-
ной фабрики, остановившая работы сотрудница с вы-
сокой долей вероятности предотвратила ещё большие 
простои оборудования. При неблагоприятном сцена-
рии использование неисправных стропов могло при-

вести к остановке работ на многие часы, а то и на не-
сколько дней. 

— Для меня этот случай стал первым. Но знаю, что 
мои коллеги, сталкиваясь с потенциальными рисками, 
поступают так же. Если есть возможность предотвратить 
опасную ситуацию — нужно обязательно это делать, — 
убеждена Мария Холодова.

Машинист крана получила другие стропы. Задание она 
выполнила, используя неповреждённое оборудование. 

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева 
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Не кнут и пряник,  
а системная работа
Как новые подходы к охране труда и промышленной безопасности 
меняют сознание людей

Два года назад Металлоинвест утвердил  
Стратегию изменений в области охраны труда  
и промышленной безопасности. Заместитель  
генерального директора Металлоинвеста по  
промышленной безопасности, охране труда  
и окружающей среды Андрей Черепов рассказал 
нам о том, что удалось изменить в системе ОТиПБ  
и что ещё предстоит сделать.

— Андрей Александрович, как вы оцениваете ито-
ги 2022 года в области охраны труда и производ-
ственной безопасности по пятибалльной шкале?

— На «хорошо». Несмотря на вызовы, с которыми 
столк нулась компания, наш приоритет остался преж-
ним — сохранение здоровья и жизни работников. Глав-
ным итогом 2022 года мы считаем снижение уровня трав-
матизма. На 60 процентов снизилось количество смер-
тельных травм. Это показывает, что Стратегия работает 
и приносит результаты, а цель — достигнуть к 2025 году 
нулевого смертельного и тяжёлого травматизма — впол-
не реализуема. Но отличную оценку ставить рано. Нео-
жиданной для нас проблемой стал высокий травматизм 
среди ремонтников: на них пришлось до 80 процентов 
тяжёлых несчастных случаев. Поэтому в середине года 
мы откорректировали программу и запустили процесс 
трансформации ремонтных служб.

Про осознанную безопасность

— Один из ключевых элементов Стратегии — вне-
дрение риск-ориентированного подхода. Что уда-
лось сделать в этом направлении за прошедший 
год?

— В 2022 году мы развернули основные инструменты 
управления рисками в пилотных цехах. И травматизм в 
этих подразделениях снизился не на «средние» 10, а на 
80 процентов!

В первую очередь занялись так называемой «нор-
мой территории», то есть созданием безопасной среды.  
Команды «охотников на риски» обходили подразделения 
и отмечали всё, что может представлять потенциальную 
опасность. Отмечали как то, что грозит серьёзными по-
следствиями, так и «мелочи»: например, места, где мож-
но споткнуться.

Очень быстро люди поняли: в безопасности мелочей 

не бывает, и то, что вчера казалось нормальным, в новые 
требования уже не укладывается. Недостаточное осве-
щение участков, ограждения и лестницы устаревших 
стандартов, выступающие части металлоконструкций, 
захламлённость — всё это стали воспринимать как рис
ки, которые нужно устранить или минимизировать. Ре-
зультаты заметны невооруженным глазом: в цехах чище, 
опасные места и безопасные маршруты отмечены соот-
ветствующей разметкой, а оборудование, материалы, 
готовая продукции складируются в чётко обозначен-
ных местах. Безопасная территория стала реальностью. 
— В прошлом году на комбинатах компании  
появились случаи отказов от выполнения небезо-
пасных работ. Это тоже часть системы управления 
рисками?

— Внедрение «нормы работ», то есть безопас-
ной организации работ, стало вторым этапом разви-
тия системы управления рисками. Это один из важ-
ных инструментов, который меняет сознание лю-
дей в сторону осознанной безопасности. На сменно 
встречных собраниях работников теперь не просто ин-
формируют о случаях травматизма, но и разбирают с 
ними причины, обсуждают, как не допустить подобных 
происшествий в своих подразделениях. Появились но-
вые инструкции, более краткие и понятные, составле-
ны и применяются алгоритмы безопасного выполнения 
работ (АБВР).

Самым революционным моментом стала практика 
отказа от небезопасного выполнения работ. Этот шаг у 
многих вызывал опасения. Готовы ли люди воспользо-
ваться новым правом? Не станут ли злоупотреблять им? 
Не будет ли препятствий со стороны мастеров, линейных 
руководителей? Но тревоги были напрасными. Мы убе-
дились, что работники способны проявлять разумную 
бдительность, здраво оценивать риски и, главное — они 
не боятся заявлять об отказе. Таких людей поощряют на 
комитетах по охране труда и промышленной безопас-
ности. Поддержка управляющего директора защища-
ет «отказника» от неправомерных санкций, а алгоритм 
оформления отказа и обсуждение этого случая в подраз-
делениях помогают в аналогичных ситуациях заранее 
продумать, как безопасно выполнить задачу.
— А на каком из комбинатов зафиксировано боль-
ше всего отказов?

— На Лебединском ГОКе.

— Как работники воспринимают новшества? Видна 
ли их заинтересованность в переменах? Меняется 
ли отношение к специалистам по охране труда?

— Да, несомненно. Мы с самого начала стремились 
уйти от функции контролёров и стать помощниками. 
Раньше специалист по охране труда выявлял нарушение, 
писал предписание — и всё: иди, начальник, занимайся! 
Соответственно, отношение к нему было негативным. А 
сейчас мы выявляем именно риски и опасности. Дохо-
дим до рабочего места и выясняем, почему возникла та-
кая ситуация, как её не допустить в дальнейшем. Ищем 
корневые причины и способы устранить или миними-
зировать угрозу.

Люди осознают, что охрана труда — это не кнут и пря-
ник, а системная работа, видят положительные резуль-
таты и меняют своё отношение к нашей системе. В под-
разделениях, где уже применяют рискориентированный 
подход, многие работники сами выявляют риски и со-
общают о них. 

При внедрении нормы работ к подготовке новых ин-
струкций и АБВР привлекали опытных рабочих, мастеров, 
линейных руководителей. И они с готовностью отклика-
лись, понимая: теперь от них лично зависит, насколько 
полезным и понятным получится документ. Думаю, всё 
это и говорит о признании рабочими нашей концепции.

Мы проводим опросы, получаем обратную связь на 
сменновстречных собраниях. И видим, где существу-
ют перегибы, кто попрежнему действует в старой па-
радигме. Это помогает нам адаптировать и развивать 
программу, работать точечно.

Про природу и учёбу

— Система управления рисками идёт и в экологи-
ческие службы…

— Да, действительно, мы начали внедрять риск
ориентированный подход в сфере охраны окружающей 
среды. В прошлом году экологи изучили основные ин-
струменты, разработали и опробовали на практике ме-
тодику оценки рисков. При построении СУР в цехах мы 
опирались на опыт других компаний, на помощь коучей. 
А вот системе оценки и предупреждения экологических 
рисков аналогов мы не нашли, по крайней мере, на рос-
сийских предприятиях.

 ‐ Личный обход — часть Стандарта работы руководителя в области безопасности. Руководитель регулярно  
выходит на производственную площадку, каждый раз оценивая состояние её безопасности

  ›  3
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Первые «охоты» прошли и дали резуль-
таты. Но главное — теперь и экологи уходят 
от практики «пришёл — замерил — ушёл» 

к поиску потенциальных проблемных мест и способов 
устранения рисков. 
— В прошлом году было много проектов по обуче-
нию сотрудников. Какие из них вы бы выделили в 
сфере производственной безопасности? 

— Самыми важными считаю программы по отработке 
практических навыков. Мы создали полигоны для обуче-
ния работам на высоте, самый образцовый, пожалуй, — 
на Лебединском ГОКе. «Прокачали» с водителями навыки 
защитного вождения на ледяных трассах. Разработали и 
проводим тренинги по работам повышенной опасности. 
Отдельный блок по ОТиПБ стал частью Школы мастеров.

В 2022 году в Металлоинвесте появился институт штат-
ных тренеров по обучению вопросам безопасности и по 
системе управления рисками, по работе на полигонах. И 
это очень важно. Теперь мы не покупаем услуги от сто-
ронних организаций — мы приобретаем навыки, развива-
ем внутренние ресурсы и уже с ними двигаемся дальше. 

Штатного тренера отличают неравнодушие к своему 
предприятию, ответственность перед коллективом. Да 
и «ученики» воспринимают его как «своего», как носи-
теля близких им ценностей, как коллегу, который де-
лится знаниями. 

блемы, что мешает им работать безопасно, устранять та-
кие помехи и барьеры. Умение слушать и слышать людей, 
вникать в их предложения, поддерживать инициативы. 
Готовность помогать, давать обратную связь, объяснять, 
что уже исправлено, что в процессе. А при невозможно-
сти устранить причину риска — рассказать, какие меры 
и когда будут приняты.

Это большая системная работа, включающая и на-
ставничество. Научился сам — научи своих заместите-
лей, сотрудников быть примером, взаимодействовать с 
коллективом, воспитай в них лидеров.

Лидерство — это внутреннее состояние человека. И 
лидером в вопросах безопасности может стать не толь-

ко руководитель, но и любой работник. Это и есть наша 
цель, если говорить в философском плане.
— А сами вы используете в повседневной жизни 
нормы и правила безопасности, которые внедряе-
те на производстве?

— Естественно (улыбается). Мой отец очень любит ра-
ботать ручным инструментом — болгаркой, например. 
И я буквально заставляю его пользоваться средствами 
защиты, покупаю правильные СИЗ, объясняю, как их 
применять. По сути, регулярно провожу с ним диалоги 
безопасности.

Если мы в машине с женой, то, бывает, делаю ей за-
мечания, учу не отвлекаться от дороги и быть готовой к 
случайностям.  А вот младшая дочь, которой девять лет, 
наоборот — уже меня поправляет. Даже когда собираемся 
ехать по садовому товариществу, обязательно проверит: 
«Папа, а ты пристегнулся?»

Так что в нашей семье эти процессы тоже запуще-
ны. Заразившись идеей безопасности, уже не сможешь 
от неё отойти.

Про бюрократию и скоростной режим

— Произойдут ли какие-то изменения в вертика-
ли промышленной безопасности, охраны труда и 
окружающей среды?

— В текущем году службу ОТиПБ ожидает серьёзная 
трансформация. На горно-обогатительных комбинатах — 
Михайловском и Лебединском — пройдёт централизация. 
То есть специалисты по охране труда функционально 
вой дут в нашу вертикаль и станут уже не подчинённы-
ми, а помощниками руководителей структурных под-
разделений в поддержке наших инициатив. 

Вторая важная задача, которую нам поставил гене-
ральный директор Металлоинвеста Назим Эфендиев — 
это дебюрократизация. Мы подсчитали, что в 2022 году 
на печать внутренних документов потратили 14 тысяч 
пачек бумаги. На самом деле эта цифра — лишь нагляд-
ный пример многоступенчатости принятия решений, 
множества этапов согласований и других барьеров, ко-
торые мешают эффективной работе. Проблема систем-
ная, и решать её придется комплексно. 
— Можно ли говорить, что приоритет безопасности 
в быту и на производстве — это уже общероссий-
ская тенденция?

— Россия делает серьёзные шаги в этом направлении. 
В прошлом году вступили дополнения в Трудовой кодекс 
в части организации риск-ориентированного подхода в 
охране труда и промышленной безопасности. Вспомним 
«ковидные» локауты: ради здоровья и жизни людей ру-
ководство страны уводило их на каникулы, пренебрегая 
даже экономическими выгодами.  

А посмотрите, какие изменения произошли в сфере 
дорожного движения: кто у нас 30 лет назад пристёги-
вался ремнём безопасности, выбирал правильный ско-
ростной режим? Такое поведение воспринималось как 
признак слабости. И сравните, как сегодня относятся к 
дорожной безопасности водители, как следят за состо-
янием дорог соответствующие службы. 

Всё это говорит о том, что вопросы безопасности ос-
мыслены на государственном уровне. И мы в Металло-
инвесте тоже идём в правильном направлении. 

Беседовали Ярослав Макаров и Елена Титова.
Фото Александра Белашова и Валерия Воронова

 ‐ На полигоне Лебединского ГОКа отрабатывают практические навыки работы на высоте

  ИНТЕРВЬЮ
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Про норму лидера

— А какие задачи стоят перед вертикалью 
промбезо пасности в текущем году?

— Мало поднять штангу, нужно её ещё и удержать. 
Ключевая задача остаётся прежней — уменьшение числа 
тяжёлых травм. Особое внимание в этом плане уделим 
службе ТОиР и подрядным организациям. А в целом год 
пройдёт под знаком сохранения и тиражирования на-
ших достижений в области производственной безопас-
ности. Мы определили наиболее эффективные практики 
на каждом из комбинатов, запустили процессы обмена 
опытом. И теперь эти наработки предстоит внедрять на 
всех предприятиях.

Будем масштабировать систему управлению рисками. 
В 2023 году в этот проект вошли новые подразделения, 
теперь он охватывает около 80 процентов цехов каждо-
го из комбинатов. Соответственно, в них заработают все 
инструменты СУР. 

Получит развитие и норма лидера. Роли лидеров в 
области ОТиПБ первыми «примерили» на себя управля-
ющие директора комбинатов и их заместители. Затем к 
ним присоединились начальники цехов и подразделений. 
Сейчас мы подключаем к этой роли начальников участков. 
А основная цель — дойти до уровня мастера и работника.
— Расскажите подробнее о концепции лидерства и 
её месте в системе охраны труда и промышленной 
безопасности.  

— Лидерство — это прежде всего личный пример. Да-
леко не каждый руководитель осознаёт, что подчинённые 
воспринимают его действия как допустимую модель по-
ведения. Но ведь именно он показывает, насколько обя-
зательна к исполнению та или иная норма. Например, на-
чальник цеха не использует СИЗ или при передвижении 
по территории отклоняется от безопасного маршрута. 
Видя это, работники будут следовать правилам только 
в присутствии контролирующего лица. А вот если лидер 
строго соблюдает требования ОТиПБ, то для коллектива 
это станет лучшей агитацией.

Настоящий лидер всегда открыт к диалогу. У него есть 
искреннее желание понять, какие у сотрудников есть про-

1,2 млрд рублей  
инвестировал Металлоинвест в 
обеспечение производственной 
безопасности, жизни и здоровья 
сотрудников 

2022
в цифрах  
и фактах

На 60 %   
снизился смертельный 
травматизм на производстве

На 7 %  
снизился коэффициент частоты 
травм с временной потерей 
нетрудоспособности

17 000 человек  
научились новым подходам  
в сфере ОТиПБ

3 000 человек  
прошли обучение работам  
на высоте

2 500 человек  
прошли обучающую программу 
работ повышенной опасности

Что такое норма лидерства

 > Норма лидерства — это личная вовлечённость руково-
дителей в вопросы охраны труда и промышленной  
безопасности. По сути, это главный фактор, который 
создаёт новую культуру безопасности на предприятиях 
Металлоинвеста.  

 > Раньше работа большинства руководителей в части со-
блюдения норм ОТиПБ была реактивной. Зафиксирова-
ли нарушение требований безопасности? Наказываем 
нарушителя. Произошёл несчастный случай? Устанав-
ливаем и устраняем причину риска. Теперь речь идёт 
о проактивном подходе. Это значит, что руководитель 
вместе с командой создаёт безопасную среду, исключа-
ющую саму возможность ЧП.  

 > В компании разработали Стандарт работы руководи-
теля в области безопасности, который имеет одинако-
вую силу для каждого руководителя компании — от ге-
нерального директора до каждого мастера в цехе. Он 
включает три уровня личного участия руководителя: 
диалоги безопасности, личные обходы и комитеты по 
ОТиПБ, которые проходят на уровне цеха, комбината и 
всей компании.
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МЕТАЛЛОИНВЕСТА Культура безопасности

Каждую смену машинист 
конвейера цеха металли-
зации ФОиМ ОЭМК Влади-

мир Атрошенко «наматывает» бо-
лее 15 тысяч шагов. Не мудре-
но: на участке приёмки и подго-
товки окисленных окатышей он 
вмес те с коллегами обслуживает  
12 конвейеров. Атрошенко прово-
дит визуальный осмотр для вы-
явления возможных нарушений 
в работе оборудования, следит за 
целостностью конвейерной лен-

Сначала Ирина списа-
ла звук на допустимые 
погрешности, но бы-
стро поняла: что-то 
идёт не так. 

— Едешь, например, за рулём 
автомобиля и по звуку, по работе 
двигателя понимаешь, что маши-
на сломалась, — поясняет она. — 
Так и здесь. Кран «несло», звук 
нехарактерный присутствовал…

Детали имеют значение

Ирина сообщила о ситуации 
руководству. На место приш-
ли мастер, начальник участка и 
электромеханик. Машинист объ-
яснила свои опасения: управлять 
механизмом в 15 метрах от зем-
ли на фоне возникших проблем 
небезопасно. 

— Я знаю случаи обрушения 
мостовых кранов на других пред-
приятиях. Это может стоить жиз-
ни машинисту и людям, которые 
находятся в цехе, — пояснила по-
ступок Сопова. — Я училась ин-
струменту «Охота на риски». На-
чальство и сотрудники службы 
управления рисками постоянно 
призывают обращать внимание 
на детали, рассказывать о про-
блемах. Знаю, что на комбинате 
уже отказывались работать, если 

ТРУД БЕЗ ОПАСНОСТИ

Верное решение

Наталья Хаустова 
Фото Александра Белашова

Как отказ от работ помог предотвратить опасную ситуацию 

16 февраля машинист мос
тового крана центра ТОиР 
управления железнодорож
ного транспорта Лебединско
го ГОКа Ирина Сопова вышла 
на смену в вагонноремонт
ное депо. Всё было как обыч
но: проверила оборудование, 
заполнила журнал, получи
ла нарядзадание, принялась 
за работу. Но уже через не
сколько секунд услышала не
понятный звук. 

новлены на подкрановых балках, 
и выяснили, что проблема в рас-
крутившейся гайке крепления 
рельса к подкладке на противо-
положной от кабины стороне. 
Чтобы избежать беды, оборудо-
вание вывели в ремонт. 

Подкрановые пути осматри-
вают каждые 10 дней, но при экс-
плуатации крана гайки со време-
нем расшатываются. Ремонт пути 
выполняют раз в месяц. В сере-
дине января крепления на этом 

КСТАТИ
 > Аналогичный случай произошёл 24 февраля на обогатительной  

фабрике. Машинист крана Ирина Коршикова получила нарядзадание 
переместить накопительный бункер в установочное место на 9й  
секции участка № 2.  
Перед началом работы сотрудница центра ТОиР, как и положено по про-
изводственной инструкции, попросила предоставить схему строповки 
(она нужна для того, чтобы груз был правильно зафиксирован и не  
сорвался во время перемещения). Но документ, в котором наглядно  
отражено, как должны быть закреплены узлы оборудования, элементы 
конструкции, агрегаты и прочее, она не получила. Ирина решила, что в 
таком случае к задаче приступать нельзя, и при поддержке начальника 
участка оформила бланк отказа от выполнения небезопасных работ. 

Отказался? И правильно!

Ирина Милохина 
Фото Валерия Воронова

• ПРЕЦЕДЕНТ

Сотрудник ОЭМК оформил 
отказ от выполнения небезо
пасной работы.

ты, убирает просыпи окатышей, 
пыли или мелочи. 

В очередной раз отправив-

шись в конце смены на убор-
ку, Владимир Атрошенко заме-
тил повышенную запылённость 

 < Жизнь и здоровье — самое 
главное, уверен Владимир 
Атрошенко

в башне 50.2. Там установлены 
пылеводы, которые в этот день 
явно не справлялись со своими 
задачами. 

— В таком запылённом возду-
хе видимость — минимальная. А 
значит, есть риск получить пе-
релом или другую травму из-
за попадания, например, руки 
или инструмента в движущий-
ся механизм, — говорит работ-
ник ФОиМ. — Нас обучают риск-
ориентированному подходу как 
раз для того, чтобы мы вовремя 
замечали потенциальную опас-
ность и правильно на неё реаги-
ровали. Поэтому я отказался вы-

полнять небезопасную работу. 
Владимир Атрошенко выло-

жил обнаруженный риск на пор-
тал ОТиПБ. Начальник участка 
Андрей Баркалов принял отказ 
и вместе с работником оформил 
бланк. 

В цехе уже разработали ком-
пенсирующие мероприятия по 
устранению проблемы. Специа-
листы проведут внеплановую 
очистку пылевода скруббера 
обес пыливания, а также пере-
смотрят график очистки. В пла-
нах — установить новый скруббер 
улучшенной конструкции.

— Всё правильно: жизнь и здо-
ровье — главное! Новая система 
управления рисками на предпри-
ятии — работает, я в этом убе-
дился — констатирует Владимир 
Атрошенко. 

кране приводили в порядок. Но, 
видимо, из-за интенсивной ра-
боты они расшатались быстрее. 

На чаше весов

Ирина вовремя подняла тре-
вогу. Не обрати она внимание на 
нетипичное поведение оборудо-
вания, кран сошёл бы с рельсов 
и, возможно, даже упал. Был бы 
с грузом — разрушил металло— 
и железобетонные конструкции 
цеха. Бдительность машинис-
та позволила избежать опасной 
ситуации с многочисленными 
разрушениями. 

Всего за пару часов сотруд-
ники цеха устранили неисправ-
ность, и Ирина продолжила пере-
мещать колёсные пары, тележки 
и автосцепки.

— Было ли страшно, что нака-
жут за такой поступок? Нет, — го-
ворит крановщица. — Я понимаю, 
что собственная безопасность за-
висит в первую очередь от меня. 
Да и начальство заинтересовано 
в решении таких проблем.

 ‐ Сообщив о неисправности крана, Ирина Сопова уберегла себя  
и коллег от возможного травмирования

 < Причина отказа от работы —  
на высоте 15 метров раскрути-
лась одна из гаек крепления  
рельса к подкладке

Евгений Чурилов,  
начальник участка  
по ремонту  
электро энергетического 
оборудования центра ТОиР 
управления  
железнодорожного 
транспорта:

‟ Мы тесно сотруднича-
ем со специалистами 
службы управления 

рисками: выходим в цех,  
отмечаем опасные моменты и 
делаем всё необходимое для их 
устранения. Обучили инструмен-
ту «Охота на риски» всех сотруд-
ников и регулярно напоминаем, 
что нельзя терять бдительность. 
У коллектива появился замеча-
тельный рычаг — работникам да-
ли право официально отказы-
ваться от небезопасных опера-
ций. Одним это поможет избе-
жать несчастных случаев, других 
заставит качественнее обслужи-
вать оборудование. В моём под-
чинении — чуть больше 60 че-
ловек. Каждого призываю быть 
внимательным, не торопиться и 
начинать работу, только убедив-
шись в её безопасности.

видели опасные моменты. Реши-
ла оформить отказ.

В красном списке

Выслушав крановщицу, на-
чальник участка по ремонту 
электроэнергетического обору-
дования Евгений Чурилов оста-
новил работы и вместе со смен-
ным электромехаником поднял-
ся на мост крана. Специалисты 
осмотрели рельсы, которые уста-
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КАДРЫ

Уже почти полгода 
штатные тренеры  
О Т и П Б по с в я щ а-
ют обу чению кол-
лег четыре дня в не-

делю. Объём работ — нешуточ-
ный: на 12 преподавателей  — 
14 тысяч сотрудников! Начина-
ли с рабочих, для которых под-
готовили восьмичасовой курс 
по системе управления риска-
ми. Затем приступили к риск-
ориентированному обучению 
руководителей: для них раз-
работали более развёрнутую 
программу.

— Штатные тренеры успешно 
передают знания по стандарту 
работы руководителя, системе 
управления рисками — отмечает 
руководитель направления по-
вышения уровня культуры безо-
пасности и внедрения инстру-
ментов управления рисками в об-
ласти охраны труда и промыш-
ленной безопасности Екатерина 
Рогова. — А недавно им передали 
ещё и расширенный курс по ра-
ботам повышенной опасности.

Хотя содержание курсов мо-
жет отличаться, главный фак-
тор остаётся неизменным: в на-
чале занятия тренер обязатель-
но расположит людей к диало-
гу, спросит их мнение, адапти-
рует теоретическую часть кур-
са к поиску рисков в конкретном 
подразделении.

Пятый день недели — методи-
ческий. Тренеры выходят в цеха, 
общаются с людьми, с которыми 
встречались в учебном классе, 
помогают правильно применять 
инструменты непосредственно 
на рабочем месте. Параллельно 

Из цеха — в аудиторию

Ярослав Макаров 
Фото Владимира Авдеева, 
Александра Белашова  
и Валерия Воронова

Как в Металлоинвесте готовят штатных тренеров

Запущенный Металлоинвес
том проект «PRO риски» 
полностью изменил подход 
к системе производствен
ной безопасности компании. 
Не справляться с рисками, а 
предвидеть и предотвращать 
их — этому горняков и метал
лургов учат их товарищи.

пополняют свой багаж препода-
вателя: любое происшествие или 
несчастный случай тренер вне-
сёт в учебный курс и обязательно 
разберёт со слушателями.

Хотим нести знания

Конкурс по поиску и отбору 
штатных тренеров специалисты 
в сфере охраны труда и промыш-
ленной безопасности запустили 
почти год назад. 

— В ходе сбора заявок в це-
хах мы выяснили, что у нас очень 
много талантливых, перспектив-
ных людей, которые хотят и уме-
ют транслировать знания, — рас-
сказывает Екатерина Рогова. — 
Наибольшую активность проя-
вили на ОЭМК. Например, ребя-
та из сталеплавильного цеха са-
ми пришли с инициативой: мол, 
мы хотим нести знания, переда-
вать свой опыт. Но был случай и 
на Лебединском ГОКе, когда че-
ловек целенаправленно пришёл 
работать в компанию рабочим,  

чтобы стать штатным тренером. 
Сначала HR-специалисты в хо-

де собеседований с «доброволь-
цами» изучали личные качества 
потенциальных тренеров, их спо-
собность «держать» аудиторию и 
предотвращать конфликты. На 
втором этапе кандидаты подго-
товили сообщения на тему безо-
пасности. На защите докладов 
отвечали на каверзные вопросы 
специально подобранных «слож-
ных» слушателей. В ходе третьего 
этапа специалисты выясняли, на-
сколько приемлет человек произ-
водственные риски, умеет ли он 
находить их корневые причины, 
склонен ли он к небезопасному 
поведению.

Учи учить

Чтобы учить других, одного 
желания мало. Штатный тренер 
должен быть терпеливым, уметь 
принимать возражения слуша-
телей и работать с ними. Такой 
человек способен чувствовать 

настрой группы, может прини-
мать её предложения. Готовность 
постоянно учиться и, если по-
надобится, переучиваться — то-
же незаменимое качество трене-
ра. А самое главное — он должен 
искренне верить в то, чему учит 
других. 

Поэтому отобранных кан-
дидатов ждала разносторонняя 
подготовка под руководством 
специалистов Tactise. Будущих 
тренеров два месяца обучали 
технике риск-контроля, «прока-
чивали» их ораторское мастер-
ство, умение работать с группой 
и навыки командообразования. 
Учили дозированно. Через не-
сколько дней занятий кандида-
тов возвращали на рабочие мес-
та. Расчёт простой: после обу-
чения у людей должен быть све-
жий взгляд на производствен-
ные риски. 

Вместе с преподавателем бу-
дущие тренеры отрабатывали 
свои выступления. На начальном 
этапе — перед другими кандида-

тами. А затем прошли аттеста-
цию — экзамен, на котором по-
казывали, чему научились и гото-
вы ли к самостоятельной работе.

Дальше — больше 

Уже первые месяцы показа-
ли: спрос на штатных тренеров 
в сфере безопасности только ра-
стёт. В корпоративной Школе ма-
стеров они сами разработали и 
взяли на себя учебный модуль 
«Три кита безопасности», посвя-
щённый формированию безопас-
ной среды на производственном 
участке. Провели занятия для  
1 700 мастеров. 

— У нас очень высокий про-
цент обратной связи, — конста-
тирует Екатерина Рогова. — И это 
видно не только по анкетам. Лю-
ди сами подходят к нашим тре-
нерам, спрашивают совета, про-
сят помочь. А лучший показатель 
их работы — снижение тяжёло-
го травматизма на 60 процентов. 
Это очень достойный результат. 

 ‐ Главное в работе штатного тренера — постоянный диалог со слушателями.  
Занятие по системе управления рисками с сотрудниками Лебединского ГОКа проводит Ирина Косухина

Артём Елфимов, 
Оскольский 
электрометаллургический 
комбинат:

‟ Я пришёл на комбинат четыре с полови-
ной года назад. Работал оператором пос
та управления на печи нагрева.  Тренером 

стал осознанно. Наверное, всё потому, что мне всегда 
хотелось наполнить свою работу творческим содер-
жанием. Для меня производственная безопасность — 
не пустой звук. Я понимаю, насколько она важна в ра-
боте металлурга. И главное, в чём я вижу свою зада-
чу, — не только научить коллег правилам безопасной 
работы, но и привить осознание, что безопасность — 
высшая ценность.

Что говорят штатные тренеры

Ирина Косухина, 
Лебединский ГОК:

‟ До середины прошлого года я работала опера-
тором заправочной станции автотранспортного 
управления Лебединского ГОКа. Сегодня я уже 

старший тренер. Учить людей — это моя маленькая меч-
та ещё со школы. После её окончания даже подумывала 
поступить на преподавателя начальных классов или пси-
холога. Получается, тренерство объединило мой интерес 
и к педагогике, и к психологии. Мы учим людей смотреть 
другим взглядом на привычные вещи. Показываем, что 
работу нужно и можно выполнять не только эффективно, 
но и безопасно. 

Татьяна Байтенгер, 
Михайловский ГОК:

‟ За десять с лишним лет работы на комбинате я про-
шла путь от лаборанта химического анализа до спе-
циалиста по обучению инструментам управления 

профессиональными рисками. Как только узнала о проекте 
«PRO риски» — сразу решила: надо участвовать. Наше обуче-
ние происходит в постоянном диалоге с участием всей группы. 
Мы, тренеры, помогаем каждому взглянуть на безопасность 
немного с другой стороны. Металлоинвест призывает всех ра-
ботников фиксировать риски, с которыми они сталкиваются 
на своём рабочем месте. И люди видят: многие выявленные 
ими проблемы уже устранены. 

Андрей Черепов, 
заместитель генерального 
директора по промышленной 
безопасности, охране труда  
и окружающей среды:

‟ Главное преимуще-
ство штатного трене-
ра в том, что он нерав-

нодушен к своему предприятию 
и компании в целом. Он такой 
же работник, который чувству-
ет ответственность перед кол-
лективом. Это не человек, кото-
рый приехал, отработал деньги 
и уехал. Штатный тренер испы-
тывает внутреннюю потребность 
в том, чтобы нести коллегам на-
ши ценности и производствен-
ную культуру.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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КСТАТИ

Наталия Прибыш пришла на ОЭМК почти 20 лет 
назад. Начинала контролёром УТК, была  
инспектором по контролю за исполнением  
поручений, инженером-конструктором, три  
года развивала на комбинате Бизнес-Систему.  
Сегодня занимается внедрением инструментов 
риск-ориентированного подхода в своём  
подразделении. 

Дела и люди

«Учим неопытных охотников»
При всей загруженности на производстве  
специалист по управлению профессиональ-
ными рисками электросталеплавильного це-
ха ОЭМК находит время для воспитания тро-
их детей и для любимого хобби. 

 ‐ Моё утро начинается в 5:30. Умываюсь и сразу 
иду на кухню. Готовлю завтрак для младшего 
сына Коли. Сегодня в домашнем меню — омлет. 
Старшие дочки Ира и Лиза могут спать дольше, 
встают сами. А 10-летнего сына бужу пораньше, 
чтобы не опоздал в гимназию. 

 5:50

ОДИН ДЕНЬ ИЗ ЖИЗНИ

Почему Наталия Прибыш не сетует на то, что сутки бывают слишком короткие  

Подготовила Татьяна Денисова 
Фото Валерия Воронова

 ‐ Если у мужа выпадает дневная смена, то пьём 
кофе и уезжаем на комбинат вместе. Но чаще за-
втракаем с сыном и… попугаем Кешей. Пока есть 
немного времени для общения, напоминаю Коле, 
как правильно пользоваться бытовыми прибора-
ми и вести себя на оживлённой улице. 

 ‐ На совещании в онлайне общаемся с главным 
специалистом ОЭМК по управлению профессио-
нальными рисками, рассказываем, как прошла 
предыдущая смена, обсуждаем задачи предстоя-
щего дня. Кстати, ещё у нас видеоконференция 
с представителями всех комбинатов компании, 
где также внедряют этот проект. 

 ‐ С коллегой Евгением Маклаковым обновляем 
статусы мероприятий по критичным рискам,  
выявленным в нашем подразделении.  
Эта информация нужна для еженедельного 
каскадного совещания, которое проводят в под-
разделениях, внедряющих проект «PRO-риски».  
Кстати, наше каскадное совещание на днях при-
знали лучшим в компании.

 ‐ Пора заглянуть в буфет. Я часто беру обед 
из дома и разогреваю в микроволновке в своём 
кабинете (кстати, при обращении с ней тоже 
есть свои правила безопасности — и о них надо 
помнить!). Но при этом очень люблю выпечку 
Торгово-производственного объединения и не 
могу отказать себе в этом удовольствии. 

 ‐ Сейчас задача — провести «охоту на риски» на 
участке агрегатов комплексной обработки стали 
(АКОС). С начальником смены ЭСПЦ Владиславом 
Савиным и исполняющим обязанности сменного 
мастера участка АКОС Алексеем Харламовым ре-
шаем, куда идём, что смотрим, в каком секторе, 
кто фиксирует опасности. 

 ‐ Когда дети приходят домой из школы, в мой 
мессенджер летят сообщения: «Мам, а что нам 
поесть?», «Есть хочу, что мне делать?». Поэтому 
после работы заезжаю в магазин за продукта-
ми для ужина. Предпочитаю быстрые рецепты. 
Мука, яйца, сахар — и любимые всеми маффины 
готовы! 

 6:10

 8:00  11;15 12:40

15:00 19:3016:30

 ‐ Чтобы оценить реальную обстановку на 
производстве, я выхожу в цех. Совместно со 
специа листами подразделения разрабатываем 
компенсирующие мероприятия, чтобы исклю-
чить выявленные опасности. Каждый риск 
фиксируем с помощью мобильного приложения. 
Рабочие тоже должны уметь это делать, поэтому 
мы обучаем пока ещё неопытных «охотников».
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На ОЭМК постепен-
но у ход ят от бу-
мажного носителя 
к электронной вер-
сии наряд-допуска 

на выполнение работ повышен-
ной опасности, который теперь 
оформляют на портале ОТиПБ. 
Выдающий наряд-допуск, допу-
скающий и производитель ра-
бот автоматически получают 
сообщение в электронной по-
чте, а затем заходят на портал 
и подтверждают выполнение 
мероприятий.   

Стало лучше

— Сейчас мы оформляем элек-
тронный наряд-допуск только че-
рез корпоративный портал. Но 
до конца года аналогичная воз-
можность появится и в мобиль-
ном приложении, — рассказыва-
ет главный специалист по работе 
с подрядными организациями 
УОТиПБ ОЭМК Владимир Симо-
нов. — Это значительно упростит 
процедуру: выдать электронный 
документ можно будет с помо-
щью смартфона, непосредствен-
но на месте работ. 

 По словам Владимира Симо-
нова, вначале внедрение элект-
ронной версии документа у мно-
гих вызвало негативную реак-
цию: мол, тяжело, привыкли к 
старой схеме. Но со временем 
сотрудники признали удобство 
сервиса: на оформление и выда-
чу наряд-допуска уходит мень-
ше времени, исключена возмож-
ность его потери, сведена на нет 
вероятность невыполнения ука-
занных в нём организационных и 
технических мероприятий. 

Впрочем, специалисты про дол-
жают «докручивать» программу. 

Прошлись поэтапно…

Разделившись на две группы, 
сотрудники предприятий отпра-
вились в электросталеплавиль-
ный цех и на фабрику окомкова-
ния и металлизации, где новше-

Наряд-допуск 
«оцифровали»

• РАЗВИТИЕ

Ирина Милохина 
Фото Валерия Воронова

СПРАВКА
 > Наряд-допуск — это задокумен-
тированная процедура выпол-
нения работ повышенной опас-
ности. Она включает в себя ор-
ганизационные мероприятия по 
обеспечению безопасного вы-
полнения работ, указывает от-
ветственных за реализацию этих 
мероприятий, а также тех, кто 
контролирует ход работ.

Представители Лебединского  
и Михайловского ГОКов  
обмениваются опытом с ОЭМК

ство внедряют с прошлого года. 
На участке окомкования и 

обжига фабрики окомкования 
и металлизации работникам 
Михайловского и Лебединского  
ГОКов показали процесс оформ-
ления электронного наряд-допус-
ка на ремонт укрытий дренаж-
ных канав. Взяв газоанализатор  
(ФОиМ — опасное производство!) 
и бланк оценки рисков, началь-
ник участка Семён Куликов (он 
же — выдающий) отправился на 
планируемое место проведения 
работ, после оценки рисков вер-
нулся на рабочее место и присту-
пил к оформлению наряд-допус-
ка. В электронный документ ру-
ководитель внёс зафиксирован-
ные им потенциальные риски: 
пыль, шум, опасные скользкие 
поверхности, вибрацию… 

Следующий этап оформле-
ния — сообщение по электрон-
ной почте допускающему и про-
изводителю работ. Они вместе 
вышли на объект и тоже оцени-

ли потенциальные риски — уже  
со своей стороны. И только после 
анализа опасности всеми сторо-
нами начальник участка продол-
жил оформление электронного 
наряд-допуска. 

…и пообщались

Горняки внимательно наблю-
дали за процессом и, конечно, 
задавали вопросы. Сколько по 
времени занимает выдача элек-
тронного документа? Можно ли 
пользоваться одним черновиком 
для составления наряд-допусков 
на другие аналогичные работы? 
Что делать, если в течение смены 
нужно выполнить срочные вне-
плановые работы? Сколько на-
ряд-допусков в месяц оформляет 
начальник участка окомкования 
и обжига? 

— Разговор вышел конструк-
тивный. Коллеги рассказали, ка-
кие инструменты они использу-
ют в своей работе, как оформ-
ляют и фиксируют мероприятия 
для безопасного выполнения ра-
бот, — отмечает Семён Куликов. 

Электронный наряд-допуск 
позволяет руководителю под-
разделения, начальнику участ-
ка или мастеру в любой момент 
увидеть, чем заняты сотрудни-
ки, правильно ли заполнен до-
кумент, все ли риски и опасные 
факторы в нём учтены, а также 
проконтролировать выполнение 
указанных работ. 

 ‐ В электронный документ вносят все потенциальные риски: 
пыль, шум, опасные скользкие поверхности, вибрацию… 

Алексей Сорокин,  
ведущий специалист 
службы оперативного 
управления производством 
Михайловского ГОКа: 

‟ Проект внедряют все предприятия Металло-инвеста. На встречах с коллегами обсужда-
ем рабочие моменты, дорабатываем некото-

рые упущения. Конечно, есть сложности перехода на 
оформление электронного наряд-допуска. Некоторым 
людям даже в силу возраста тяжело перейти с бумаж-
ного варианта на цифровой. Но и они стараются, вни-
кают, учатся. Думаю, мы справимся.

Иван Зиновьев,  
главный специалист  
по охране труда УОТиПБ 
Лебединского ГОКа: 

‟ На старте казалось, что оформление электронного наряд-допуска — это слож-
но. Но сегодня мы видим, что всё, напро-

тив, получается быстрее и удобнее. На нашем ком-
бинате проект уже внедрён во всех структурных 
подразделениях. Люди работают с электронным 
наряд-допуском, процесс набирает обороты и вхо-
дит в привычку. 

 ‐ Пора на работу. Сажусь в машину и сразу при-
стёгиваю ремень безопасности. Для меня это не 
просто привычка — закон! Оцениваю состояние 
дороги: в начале марта был сильный гололёд, 
приходилось перемещаться «черепашьим ша-
гом». Как водитель всегда смотрю по сторонам и 
в зеркала, соблюдаю скоростной режим.

 ‐ Участвуем в обсуждении рисков перед на-
чалом работ. Тренер компании Tactise Артём 
Гончаров (справа) даёт ценные рекоменда-
ции о том, как максимально понятно доне-
сти до специа листов нашего подразделения 
принципы применения инструментов риск-
ориентированного подхода. Возьму их на  
вооружение!

 ‐ Проверяю у Коли уроки. Раньше у нас была 
очень сложная логистика с занятиями детей в 
музыкальной школе и секциях, приходилось по 
дороге с работы куда-то их подвозить, откуда-то 
забирать. Сейчас помогают дочки, и я немного 
разгружена. Только в субботу провожаю сына в 
музыкальную школу, где он занимается по классу 
гитары.

 6:30

14:00

20:00
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Авария на мосту

Что случилось
Вы с напарником едете на 

склад — получать запчасти. Про-
езжая по мосту, видите служебную 
«Ниву», въехавшую в отбойник. В 

салоне — водитель и пассажир на 
переднем сиденье.
Вы остановились, подошли к машине, 

открыли дверь. Водитель лежит корпусом на руле, на голове 
следы крови. Пассажир в сознании, но держится за предпле-
чье правой руки. На лбу также следы крови. 

Что сделали
Убедились, что машина не покатится и не загорится. Вы-

ставили знак аварийной остановки и перекрыли движение на 
полосе своей машиной.

Помня, что в приоритете пострадавший, которому явно ху-
же, вы попытались заговорить с водителем, тронув его за пле-
чи — реакции нет. Напарник пока расспрашивал пассажира, 
как произошла авария.

Судя по водителю, дело было плохо: возможен перелом по-
звоночника в шейном отделе, переломы рёбер, внутренние кро-
вотечения. Значит, перемещать человека до прибытия меди-
ков нельзя. Как в первом случае, вы проверили сердцебиение, 
но пострадавший мог быть в коме. Так как он лежал вниз ли-
цом, западение языка и удушье ему не угрожали. Отсутствие 
растущих на глазах пятен крови на одежде — верный признак 
того, что серьёзные сосуды не задеты. Уже лучше.

Напарник сообщил диспетчеру комбината о ДТП и вызвал 
скорую. Вы помогли пассажиру выйти из машины и увидели, 
что у него, скорее всего, закрытый перелом руки. Зафиксиро-
вав её самодельной шиной, наложили на руку охлаждающий 
пакет из автоаптечки. Перевязали ему и рану на голове. На-
парник в это время периодически проверял пульс у водителя. 

Спасатели и скорая приехали через 10 минут. Пострадавших 
забрали в больницу. Вы всё сделали правильно.

Дела и люди

ОПЫТ

По образованию Елена 
Секретарева — про-
визор, поэтому ме-
дицинская тема ей 
близка. В прошлом 

году она по своей инициативе 
прошла подготовку для инструк-
торов по обучению работников 
оказанию первой помощи. И те-
перь, заручившись поддержкой 
руководства комбината, два-три 
дня в неделю занимается с кол-
легами в учебном центре. 

Сначала Елена учила новых 
работников. Теперь даёт знания 
остальным коллегам. Курс пер-
вой помощи уже прошли около 
500 работников комбината. Впе-
реди — ещё несколько тысяч. 

Это личное

Монотонных лекций специ-
алист по охране труда не читает. 
Наоборот, показывает и просит 
выполнить практические приё-
мы, предлагает коллегам раз-

Ваши действия?

Михаил Колосов 
Фото Владимира Авдеева

Как сотрудников Михайловского ГОКа учат первой помощи

Ведущий специалист по охра-
не труда МГОКа Елена Секре-
тарева на комбинате работа-
ет уже 28 лет. С февраля ны-
нешнего года она ведёт кур-
сы по оказанию первой по-
мощи в рамках трёхдневного 
обучения по охране труда.

мышлять, делиться собственным 
опытом из жизни. Обычно уже 
с первых минут занятия часть 
слушателей перевоплощается в 
добровольных помощников тре-
нера. Молодая женщина, в семье 
которой есть ребёнок с эпилепси-
ей, рассказывает, как правиль-
но помочь человеку с приступом 
этой болезни. Бывший военный 
делится нюансами тактической 
медицины. Кто-то вспоминает о 
полученных в прошлом травмах 
и как им была оказана первая по-
мощь очевидцами. 

— Личные истории люди вос-
принимают совсем иначе, а по-
лученные на курсах знания на-

чинают применять к своему опы-
ту, — дополняет Елена Секрета-
рева. — Например, один слуша-
тель рассказал аудитории, как 
дома его ранил разлетевшийся 
диск от болгарки. И признался, 
что теперь не стал бы вытаски-
вать осколки диска из руки. До-
верил бы это медикам, потеряв 
меньше крови.

Практика рядом

Как-то раз новый сотрудник 
пришёл на курсы, не позавтра-
кав. Послушал беседу про виды 
кровотечений, побледнел и… яв-
но приготовился упасть в обмо-

рок, но успел сообщить об этом 
преподавателю!

— Ребята начали шутить: «У 
нас тут что, подсадная утка?» — 
улыбается Елена. — Мы быстро 
постелили на пол одеяло, поло-
жили нашего «пострадавшего», 
ноги подняли на стул, смочили 
лицо и грудь водой, дали попить, 
организовали перерыв для всех 
участников и проветрили ком-
нату. Когда он почувствовал се-
бя лучше, проводили домой — он 
жил рядом. Вот такое получилось 
практическое занятие!

Завершает курс работа с за-
даниями-кейсами. Описанные 
в них несчастные случаи Елена 

Секретарева взяла из производ-
ственной жизни. Некоторые про-
исходили в недавнем прошлом на 
комбинате. Слушатели делятся 
на группы по 2-3 человека и бы-
стро (в реальной ситуации будет 
дорога каждая секунда!) обду-
мывают, как помочь попавше-
му в беду герою задания. А по-
том вместе с преподавателем и 
остальными коллегами «дошли-
фовывают» предложенный алго-
ритм оказания помощи.

Вместо послесловия

— Я стараюсь подготовить 
коллег к тому, что на работе и в 
быту может случиться всякое.  
Они должны знать, что делать, 
если произошёл несчастный слу-
чай, — уверена Елена Секретаре-
ва. — Да, наше обучение травма-
тизма не предотвратит. Но по-
следствия травмы, если рядом с 
пострадавшим окажется подго-
товленный человек, могут быть 
совершенно иными. А проводи-
мые в начале каждого занятия 
диалоги безопасности побуж-
дают коллег задуматься о воз-
можных последствиях, вести се-
бя так, чтобы неблагоприятного 
события не произошло.

Опасная тяжесть

Что случилось
Вы с напарником 

зашли в инструмен-
тальную и увидели 
коллегу, лежащего на 

полу. Его ногу прида-
вила массивная метал-

локонструкция. Рядом с 
пострадавшим нет следов крови, но он без со-
знания. Когда произошёл несчастный случай, вы 
не знаете, а коллегу видели четыре часа назад. 

Что сделали
Оценили обстановку и убедились, что угро-

жающих факторов рядом нет (например, другой 
подобной конструкции, которая может упасть). 
Попытались заговорить с пострадавшим, потор-
мошили за плечи — он не реагировал. 

Вы запрокинули ему голову, подняв за под-
бородок, открыли дыхательные пути. Затем на-
клонились к лицу пострадавшего и попытались 
услышать его дыхание, почувствовать выдох на 
своей щеке и увидеть движения грудной клетки. 
Слегка надавили на область сонной артерии, по-
чувствовали: сердце бьётся. Закончив осмотр, 
вытащили поясной ремень и перетянули при-
давленную ногу в области паха.

В это время напарник позвонил мастеру и 
вызвал скорую, описав по телефону ситуацию. 
Вместе с прибежавшим мастером втроём, очень 
осторожно вы сняли груз с ноги. Оставив по-
страдавшего лежать, наложили на ногу шину из 
найденной доски и туго её забинтовали. Через 
10 минут приехала бригада скорой помощи. По-
страдавший выжил — во многом благодаря ва-
шим грамотным действиям. 

Какие ситуации разбирают на занятиях у Елены Секретарeвой
• ИСТОРИИ ИЗ ЖИЗНИ

Неудачно 
споткнулся

Что случилось
Вы с напарником 

несёте ящик с болта-
ми, держа с двух сто-

рон. Вдруг товарищ 
спотыкается о край 

оборудования ногой, па-
дает на колени и одновременно — на вытяну-
тые руки. Он жалуется на боль в запястьях обе-
их рук, колени содраны.

Что сделали
Рядом, кроме вас, никого нет. Вы подошли к 

товарищу — осторожно, чтобы не споткнуться 
самому.  Осмотрели его руки и ноги. Боль в за-
пястьях может говорить о переломе, ушибе или 
вывихе. Скорее всего в нашем случае это пере-
лом — такое случается, когда человек падает на 
вытянутые руки. 

Вы позвонили своему руководителю и фельд-
шеру травмпункта. Попросили пострадавшего 
осторожно пошевелить руками — оказывает-
ся, они болят, причём сильно. Фельдшера по-
близости не оказалось, но товарищ сказал, что 
в состоянии идти. Вы решили отвести его в 
травмпункт, но перед этим зафиксировали руки 
шиной из подручных материалов, а потом под-
весили их на груди на самодельных косынках. 
Ссадины на коленях промыли водой и заклеи-
ли лейкопластырем.

По пути вам попался коллега, вы попросили 
его помочь. Это правильно: если бы «пациенту» 
стало хуже, вдвоём вам было бы легче его под-
держать.  Довели. Теперь ему помогут врачи,  
а вы — молодец.

 < Описанные в заданиях- 
кейсах несчастные случаи  
Елена Секретарева берёт  
из производственной жизни
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 < Начальник маркшей-
дерского участка карье-
ра по деформациям 
геолого-маркшейдерского 
управления Анастасия 
Новлянских: «Георадар — 
отличный помощник 
маркшейдеров» 

 ‐ Результаты сканиро-
вания отображаются в 
виде карты смещений, для 
выбранных точек созда-
ются графики изменения 
наблюдаемых параметров 
во времени

 < Мобильный 
георадар может 
принимать и пе-
редавать сигналы 
автономно: ги-
бридная система 
питания позволя-
ет аппарату ра-
ботать не только 
от электрической 
«розетки», но и на 
солнечной энергии 
или дизельном 
топливе

ТЕХНОЛОГИИ

• НОВАЯ ТЕХНИКА

Единичный экземпляр
Что делает «Ибис» на борту лебединского карьера 

Наталья Хаустова
Фото Александра 
Белашова

Нет, «Ибис» — 
это не птица 
отряда пели-
к анообра з -
ных. Это ин-

терферометрический ра-
дар IBIS-Arc-SAR. Конечно, 
что-то схожее у них есть: 
устройство, словно пти-
ца, водит клювом — про-
странство вокруг скани-
рует увенчанная аппара-
турой «голова» установки. 
Это антенна с синтезиро-
ванной апертурой, кото-
рая работает на электро-
магнитных волнах.

Работает круглосуточно

Как отмечает начальник 
маркшейдерского участка 
карьера по деформациям 
геолого-маркшейдерского 
управления Анастасия Нов-
лянских, «Ибис» направляет 
волны, а затем принимает 
их обратно. В случае изме-
нения длины волны прибор 
регистрирует смещение.

— Радар круглосуточно 
в режиме реального вре-
мени производит сканиро-
вание поверхностей отко-
сов уступов карьера. Полу-
ченные данные передают-
ся на компьютер для обра-
ботки и графического ото-
бражения результатов из-
мерений, — говорит марк-
шейдер. — Мы наблюдаем 
за изменениями, чтобы не 
упустить критические де-
формации — смещение по-
верхности уступа в сторону 
карьера.

40 секунд 
требуется мобильному 
интерферометрическому 
радару, чтобы отсканировать 
пространство на 360 градусов.

После таяния снега или 
обильных осадков порода 
насыщается влагой и может 
произойти оползень. Авто-
матизированный круглосу-
точный мониторинг помога-
ет вовремя выявлять малей-
шие смещения, произвести 
анализ и принять меры для 
безопасного ведения горных 
работ.

В режиме реального 
времени

Раньше главным помощ-
ником лебединских марк-
шейдеров в этом деле были… 
глаза, тахеометр, нивелир и 
GNSS-оборудование (спут-

Наталья Хаустова
Фото Александра 
Белашова

Насосные станции 
карьерного водо-
отлива приобрели 

взамен устаревших. Новое 
оборудование поступило на 
Лебединский ГОК в декабре. 
В конце марта после сбор-
ки с помощью представи-
телей Челябинского завода 
мобильных энергоустано-
вок и конструкций техни-
ку ввели в эксплуатацию:

— Установки расположи-
ли на отметках -315 метров 
западного дна и -285 метров 
восточного дна карьера. 
Их задача — перекачивать 
грунтовые воды до отметки 
+30 и +45, — отмечает глав-

ный инженер рудоуправле-
ния Артём Якунин.

Производительные

Происходит это так: вода 
с верхних уступов карьера 
во время дождей или таяния 
снега самотёком идёт к ниж-
ним точкам карьера. Здесь 
выкопали накопительные 
зумфы — своеобразные ко-
лодцы для скопления грун-
товых вод. Рядом располо-
жили насосные станции, 
которые и поднимают воду 
по специальным трубам на-
верх, уже в другие зумфы — 
сбросные. Оттуда вода по-
ступает в систему дренаж-
ной шахты. Если грунтовые 
воды не откачивать, то уже 
через несколько дней дно ка-
рьера превратится в озеро.

— Эти установки более 
производительные по срав-
нению со старым оборудо-
ванием. Прежние за смену 
откачивали такой объём, 
что уровень воды в зумфе 
понижался максимум на 
10 сантиметров. Эти — сни-
жают его от 20 до 50 санти-
метров, — приводит пример 
Якунин.

Автоматизированные

Начинка «станции» — 
отечественного производ-
ства. Центробежные насо-
сы, производительностью 
500 кубических метров в 
час, способны поднять во-
ду на высоту 400 метров. Ав-
томатизированная система 
управления позволяет уда-
лённо контролировать ра-

боту приборов и сигнализи-
рует об опасных ситуациях. 

— Информация об ава-
рийном отключении посту-
пает не только в диспетчер-
скую рудоуправления. Со-
общение приходит и на те-
лефон начальника участка 
по строительству, содер-
жанию автодорог и осуше-
нию карьера. Это поможет 
быстрее справиться с про-

блемой, — уверен главный 
инженер рудоуправления.

Комфортные

За работоспособностью 
одного из агрегатов следит 
машинист насосных устано-
вок Алексей Паршин:

— Контролирую нагрев 
подшипников, нагрузку на 
насос, количество набивки 

сальников и смазки. Также 
регулярно проверяю уро-
вень воды в зумфе: он не 
должен превышать допу-
стимую отметку.

Алексей знаком со ста-
рым оборудованием, поэ-
тому о новом отзывается с 
восторгом:

— Меньше вибрации, шу-
ма, запускается увереннее. 
Комфортно работать!

 < Мощные 
насосы 
откачивают 
грунтовые 
воды
с нижних 
точек 
карьера

никовые системы опреде-
ления местоположения с по-
мощью специальных геоде-
зических приёмников).

Специалисты выезжали 
на наблюдательную стан-
цию в карьере и выполня-
ли инструментальные на-
блюдения за контрольными 
точками.

— Мы забивали металли-
ческие штыри на большом 
расстоянии друг от друга и 
наблюдали за изменения-
ми, — рассказывает Анаста-
сия. — Инструментальный 
мониторинг на наблюда-
тельных станциях выпол-
няется и по сей день. Но в 
большей степени сегодня 

ориентируемся на данные 
радара, так как он выполня-
ет круглосуточные наблю-
дения в автоматизирован-
ном режиме. В нашей стране 
таких приборов — единицы.

Интерферометрический 
радар на комбинате приоб-
рели на этапе строитель-
ства комплекса циклично-

поточной технологии. Но-
вый проект требовал ещё 
тщательнее контролиро-
вать устойчивость бортов 
и уступов открытых горных 
выработок. 

— При движении лен-
ты конвейера происходит 
вибрация, которая воздей-
ствует на опоры. А значит, 
и на горную породу, — опи-
сывает ситуацию марк-
шейдер. — Радар отсле-
живает смещение с точно-
стью до одной десятой доли 
миллиметра. 

«Ибис» бдит

«Помощника» располо-
жили у смотровой площад-
ки карьера — самой удоб-
ной для наблюдения от-
метке. Панорамная камера 
с высоким разрешением в 
режиме реального време-
ни делает снимки карьера. 
Специалисты маркшейдер-
ского участка по деформа-
циям анализируют резуль-
таты измерений и проверя-
ют спорные моменты. 

—  Группа по работе с 
радаром выезжает в карьер 
каждый день, чтобы оце-
нить ситуацию на наблю-
даемых участках, — отмеча-
ет Анастасия. — К счастью, 
критических ситуаций не 
возникает, но бдительность 
в нашем деле необходима.

Обратный путь воды
На нижних отметках карьера запустили новые 
насосные станции

Пульс комбината
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ИНСТРУМЕНТЫ БЕЗОПАСНОСТИ

Кто чемпион в поиске рисков?
«Охоту на риски» провели в формате квеста

Евгения Шехирева
Фото Александра 
Белашова

В карьере Лебе-
динского ГОКа 
работают спе-
циалисты сра-
зу нескольких 

подразделений. У каждо-
го — свои функции и зада-
чи. Там, где сферы их де-
ятельности пересекают-
ся, вероятность, что что-
то пойдёт не так, — выше. 
Исключить потенциаль-
ные угрозы можно только 
сообща.

Представители рудо-
управления предложили 
другим службам горно-
транспортного комплек-
са и подрядчикам прово-
дить совместные охоты на 
риски. Одну из них орга-
низовали в рамках Корпо-
ративной недели охраны 
труда. Причём в необыч-
ном формате.

— В квесте «Найди рис-
ки» группы подразделений 
соревнуются между со-
бой, — рассказывает специ-
алист по управлению рис-

ками дирекции по ТОиР, 
куратор развития системы 
управления рисками в ав-
тотракторном управлении 
Ирина Жилинкова. — Это 
повышает концентрацию 
внимания, стимулирует 
критическое мышление и 
позволяет найти больше 
возможных угроз. 

Участок «с подвохом»

Организаторы случай-
ным образом выбрали один 
из участков карьерной до-
роги — на горизонте -75/-90 
восточной части рудной 
чаши. Здесь под присмо-
тром мастера рудоуправ-
ления бульдозерист рас-
ширял проезжую часть, а 
БелАЗ подвозил породу для 
отсыпки предохранитель-
ного вала. Рядом есть пита-
тель ЯКНО (ячейка карьер-
ная наружной установки), 
обеспечивающий энерги-
ей экскаватор на нижнем 
ярусе. На первый взгляд — 
ничем не примечательное 
место. Но это только в пер-
вые минуты осмотра.

— На самом деле учас-
ток непростой. Это заужен-

ная проезжая часть, на ко-
торую с виражей заходят 
гружёные БелАЗы. То есть 
движение с обеих сторон. 
Плюс работает бульдозер. 
Риск ДТП уже достаточно 
высок, — поясняет специ-
алист по управлению про-
фессиональными рисками 
рудоуправления Алексей 
Конев. — Это уже не пер-

вая наша совместная охота 
с АТУ, но обычно мы оце-
ниваем опасности при экс-
кавации и погрузке руды 
в авто. 

Всё внимание — на риски 

После  инструктажа 
участники приступили к 
обходу. Наблюдали, как 

работают и перемещают-
ся гусеничная техника и 
большегрузы. Осматрива-
ли территорию. Оценивали 
состояние питателя ЯКНО. 
Найденные риски фикси-
ровали с помощью мобиль-
ного приложения и сразу 
же загружали на портал 
ОТиПБ Металлоинвеста. 

Менее чем за час коман-
ды РУ и АТУ нашли во-
семь рисков, причём один 
общий.

— Опасности хорошо 
искать группой: у всех своё 
видение, каждый может 
заметить нюансы, о кото-
рых другие даже не поду-
мают, — делится мнением 
главный энергетик рудо-
управления Сергей Дубы-
нин. — Благодаря «охоте» 
увидели, например, что 
площадка приключатель-
ного питателя ЯКНО на-
клонена. При его обслужи-
вании человек может ба-
нально поскользнуться и 
получить ушибы. Кабель, 
питающий экскаватор, ле-
жит не на ровной поверх-
ности, а на кусках горной 
массы. При проверке или 
перемещении этого кабе-

ля работник может спот-
кнуться и упасть. 

Рядом с ячейкой «охот-
ники» обнаружили под-
ставку от старого дорож-
ного знака. На фоне серых 
камней металлический 
сюрприз незаметен. Но он 
вполне может стать при-
чиной колотой или рваной 
раны. 

Общая победа

Предохранительный вал 
отмечает край проезжей ча-
сти и служит для водите-
лей индикатором. Но в од-
ном месте его высота ока-
залась меньше двух мет-
ров. Это серьёзный риск: 
белазист может не заме-
тить ограждение и съехать 
с уступа, что чревато трав-
мами и поломкой больше-
груза. Не менее важно и 
соблюдать дистанцию при 
выгрузке горной массы для 
формирования «обвалов-
ки». БелАЗ не должен подъ-
езжать ближе чем на пять 
метров к границе уступа, 
иначе может сползти вниз.

В завершение квеста на 
общем совещании участ-
ники отшлифовали форму-
лировки, разработали ме-
роприятия и назначили от-
ветственных, чтобы в бли-
жайшее время исключить 
выявленные опасности. 
Например, для предотвра-
щения столкновения боль-
шегрузов друг с другом или 
с бульдозером на заужен-
ном участке решили пере-
направлять грузопотоки 
во время дорожных работ. 

Результаты  команд 
оценивали перекрёстно: 
Алексей Конев изучал ра-
боту группы АТУ, Ирина 
Жилинкова — как справи-
лись горняки. В итоге по-
лучилась ничья. Правда, 
главная награда для всех— 
понимание, что работа на 
конкретном участке станет 
безопаснее.

 < Участники каждой команды осматривали территорию, искали потенциальные опасно-
сти и формулировали их вместе

 ‐ Результаты «охоты» и мероприятия по устранению угроз обсудили на общем совещании после квеста

 ‐ Участок непростой — зауженная проезжая часть

 ‐ Найденные риски тут же фиксировали с помощью смартфонов 
и загружали на портал ОТиПБ
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МЕТАЛЛОИНВЕСТА 

Зачем нужны видеокамеры в 
кабине 220-тонного БелАЗа.

Евгения Шехирева
Фото Игоря Дмитриева

Водитель большегрузного ав-
томобиля АТУ Виктор Топо-
ров в пути уже восемь часов 

смены. Впереди — ещё четыре. И 
всё время нужно быть вниматель-
ным: загрузка-выгрузка руды и 
транспортировка её по карьер-
ным серпантинам — дело слож-
ное. Белазист, как обычно, спокой-
но управляет машиной, пока за 
рабочим процессом тихо наблю-
дают два чёрных «глазка» видео-
камер. В отличие от человека они 
никогда не устают и непрерывно 
отслеживают состояние водителя. 
Виктор знает: если вдруг начнёт 
засыпать, камеры зафиксируют 
этот момент, а сигнал диспетчеру 
поможет предотвратить аварию.

Такой мониторинг состояния 
водителей 220-тонных карьерных 
автосамосвалов на Лебединском 
ГОКе внедряют с декабря. Разра-
боткой и установкой автомати-
зированной системы занимают-
ся IT-специалисты вместе с авто-
тракторным управлением комби-
ната и дирекцией по промышлен-
ной безопасности, охране труда и 
окружающей среды. 

— Цель — отслеживание физи-
ческого состояния сотрудников и 
соблюдение требований охраны 
труда при вождении. Люди рабо-
тают по 12 часов, к концу смены 
накапливается усталость. Если во-
дитель начнёт засыпать за рулём 

 ‐ Две видеокамеры 
в кабине «наблюдают» 
за лицом и положе-
нием тела водителя. 
Отклонения от нор-
матива отслеживает 
программа на основе 
нейросети

 < Дмит-
рий Тюль-
пинов 
обратил 
внимание 
руководи-
теля на 
проблему 
и оформил 
бланк от-
каза от 
работ

 ‐ Данные о нарушении будут оперативно поступать диспетчеру, а пока 
систему тестируют, информацию получают руководители подразделения

Культура безопасности

БЕРИ ПРИМЕР!

• ИННОВАЦИИ

Шаг за шагом
Как осваивают риск-
ориентированный подход 
на фабрике окомкования.

Наталья Хаустова
Фото Александра Белашова

Наказания не будет

Рабочие кранового участка фа-
брики окомкования прошли обу-
чение риск-ориентированному 
подходу в прошлом году. Маши-
нисты кранов, слесари-ремонтни-
ки и электромонтёры научились 
замечать опасности, которые мо-
гут привести к неприятным по-
следствиям, и анализировать си-
туацию, задаваясь вопросом «Что 
может пойти не так?».

— Сотрудники начали обра-
щать внимание на проблемы, фик-
сировать недоработки и доводить 
это до сведения руководства. Лю-
ди высказывают замечания на со-
браниях, пишут в чате участка, 
на «Доске решения проблем». По-
степенно осваивают и портал по 
ОТиПБ, — говорит начальник 
участка Дмитрий Жуков.

Первый шаг на пути к нулевому 
травматизму уже сделан, уверен 
он. Работники стали говорить о 
проблемах, потому что убедились: 
наказания не последует. Впере-
ди — следующий шаг.

Бдительные смотрители

—  Персоналу дали возмож-
ность действовать самостоятель-
но: отмечать риски, несоответ-
ствия в приложении или оформ-
лять бланк отказа. Но ребята при-
выкли делать это через непосред-
ственных руководителей, — по-
ясняет Дмитрий Жуков. — Теперь 
прививаем навык вносить замеча-
ния без нашего участия. 

Меры приняли? Приступаем!

Важный навык уже освоил 
бригадир электромонтёров на 
крановом участке Дмитрий Тюль-
пинов. Он всегда скрупулёзно про-
веряет объект прежде чем допу-
стить людей на площадку.

— А как иначе? — говорит 
Тюльпинов. — Я отвечаю за ре-

бят, поэтому 
должен  у бе -

диться в безопасности площад-
ки: проверить не шатаются ли 
перила, безопасен ли настил, от-
сутствует ли напряжение. Вы-
весили предупреждающие та-
блички на рубильник? Огоро-
дили зону работ? Если все меры 
приняли —  можем приступить 
к работе!

В марте бригада получила 
задание заменить двигатель на 
электротельфере — компактном 
подъёмном сооружении, которое 
передвигается по монорельсам, 
поднимает и опускает груз весом 
до трёх тонн. Сотрудники пришли 
к конвейеру участка грохочения, 
где расположено оборудование. И 
увидели, что отсек размером 4 на 
6 метров покрыт толстым слоем 
технологической пыли и мокро-
го концентрата. 

— Полноценно осмотреть мож-
но только чистую территорию, — 
поясняет бригадир. — Я должен 
видеть настил: вдруг он ржавый, 
гнилой или торчат штыри? К то-
му же устойчиво стоять и безо-
пасно передвигаться по пульпе 
невозможно. 

Тюльпинов не допустил брига-
ду на объект. Позвонил началь-
нику участка и сообщил о своём 
решении. Затем заполнил бланк 
отказа от небезопасной работы. 

— Бланки висят в мастерской, 
поэтому я даже не задумался, 
оформлять отказ или нет, — кон-
статирует бригадир.

За три часа технологический 
персонал фабрики окомкования 
устранил проблему. Машинисты 
конвейеров расчистили террито-
рию, и бригада электромонтёров 
заменила двигатель в безопасных 
условиях. 

или почувствует недомогание, это 
может привести к серьёзным по-
следствиям, — поясняет началь-
ник хозяйственной службы АТУ 
Евгений Селезнев. 

Оценка от нейросети

Система устроена просто. В ка-
бине установлены две видеокаме-
ры: одна направлена на лицо води-
теля, вторая снимает положение 
его тела. Обе непрерывно переда-
ют данные на программно-аппа-
ратный комплекс — системный 
блок, расположенный за сиденьем.

Программное обеспечение, по-
строенное на основе нейросети, 
проводит оценку всех действий во-
дителя по заданному алгоритму. 
На контроле — четыре типа нару-
шений: закрытые глаза, отклоне-
ние головы, курение за рулём или 
использование мобильного теле-
фона. Обнаружив непорядок, си-

стема передаёт соответствующий 
фрагмент видео диспетчеру по се-
ти. Он сразу увидит, на какой ма-
шине произошёл «инцидент». 

Кажется, система знает всё: да-
ту и время, когда выявила нару-
шение, и даже конкретную точ-
ку пути, Ф. И. О. водителя, номер 
БелАЗа. Это позволяет диспетчеру 
оперативно связаться с работни-
ком по рации и принять решение, 
нужно ли снять сотрудника с рей-
са. Пока проект проходит тестиро-
вание, за параметрами могут сле-
дить только руководители подраз-
деления и IT-партнёры. 

Обучающаяся система

Разработчики системы мони-
торинга — восьмёрка специалис-
тов JSA Group.

— Изучив аналоги в России, мы 
обнаружили, что многие произво-
дители таких систем уже перешли 

на обслуживание легкового транс-
порта. Готовые решения на рын-
ке ПО есть. Но у нашего производ-
ства — своя специфика, свои тре-
бования в плане видеофиксации 
и оперативности обмена данны-
ми. Поэтому мы взялись за дело 
сами, — рассказывает менеджер 
проектов цифровой трансформа-
ции JSA Group Антон Носов. — На 
разработку ПО потратили семь ме-
сяцев. Промышленные испытания, 
которые мы проводим совместно с 
АТУ Лебединского ГОКа, позволя-
ют выявить недостатки и исклю-
чить ошибки. Периодически вы-
гружаем весь видеоархив для по-
вторного анализа, чтобы по мет-
рикам определять, где система 
правильно выявила нарушение, а 
где ошиблась. Планируем довести 
её до мирового стандарта — не бо-
лее 10 процентов погрешностей.

В будущем разработчики хотят 
внедрить новые функции. Напри-

мер, система проследит, пристёг-
нут ли ремень безопасности. До-
бавят и звуковой сигнал, который 
разбудит водителя, если камера 
заметит закрытые глаза. 

Не наказать, а напомнить

Задача системы мониторин-
га — не в том, чтобы уличить во-
дителей в нарушениях и затем 
показательно наказать. Дис-
циплинарные взыскания будут 
только при грубых нарушениях. 
Пока что все случаи фиксируют 
и обсуждают с работниками ин-
дивидуально или на собраниях. 
Не с целью пожурить, а только 
лишь напомнить: концентра-
ция внимания за рулём — залог 
безопасности.

Водитель с 17-летним стажем 
Виктор Топоров к появлению в 
кабине новых «гаджетов» отнёс-
ся с пониманием.

— Перед сменами всегда отды-
хаю, особенно перед ночной. Ра-
ботаю, соблюдая все требования 
охраны труда, — говорит он. — Но 
и дополнительная подстрахов-
ка в виде системы мониторин-
га лишней не будет. Особенно, 
если будет сигнал оповещения. 
Последние два-три часа смены 
уже тяжеловато становится. Не 
дай бог глаза на секунду прикро-
ешь — тут система тебя и взбо-
дрит. Считаю, это хорошее дело!

Пока что комплекс монито-
ринга тестируют на 10 больше-
грузах. В этом году планируют 
дооснастить ещё 28 машин, ох-
ватив весь парк 220-тонной тех-
ники. А в перспективе систему 
установят на автобусы и вахтов-
ки, которые доставляют людей на 
работу и обратно в город, а также 
курсируют по комбинату.
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Фото Александра 
Белашова

> 700 детей 
занимаются в секциях СЮН.

Наталья Хаустова
Фото Александра Белашова

Сотрудники управления 
охраны труда и про-
мышленной безопас-
ности регулярно выхо-
дят в подразделения 

комбината. Их задача — понять, 
как работают (или не работают) 
в реальных условиях нормативы, 
которые они составляют.

— Можно разработать доку-
мент в условиях уютного кабине-
та. Но принесёт ли он пользу? — 
задаётся вопросом главный спе-
циалист управления охраны тру-
да и промышленной безопасно-
сти Алексей Жбанов. — Выходя на 
производственные площадки, мы 
видим, понятны ли людям наши 
рекомендации. Если видим про-
блему — адаптируем документы 
и вносим поправки.

Персональные аудиты помога-
ют не только обновить инструк-
ции, но и  провести анализ состоя-
ния охраны труда и промышлен-
ной безопасности.

— Мы сравниваем количество 
несчастных случаев, аварийных 
ситуаций, выявленных рисков, 
которые произошли в предыду-
щем и текущем квартале. На осно-
ве этой информации готовим от-
чёт руководству подразделений. 
Цифры «подросли» — повод заду-
маться о причинах и разработать 
корректирующие мероприятия. 
Такая практика помогает исклю-
чить повторение опасных ситуа-
ций, —  уверен Жбанов.

Цель — безопасность

Алексей работает в сфере про-
изводственной безопасности ком-
бината почти 20 лет. Зона его от-
ветственности — документация, 
которая касается системы менед-
жмента в части охраны труда и 
промышленной безопасности. 
Кроме того, он помогает развивать 
портал ОТиПБ: контролирует кор-
ректность ввода данных, структу-
рирует и вместе с разработчика-

ми адаптирует информационную 
платформу под потребности Лебе-
динского ГОКа.

— Портал помогает выстроить 

картину соблюдения требований 
производственной безопасности. 
Например, контролировать сро-
ки устранения нарушений. Это 

убережёт от несчастного случая 
в конкретной точке, — убеждён 
главный специалист.

Любую проблему Жбанов оце-
нивает комплексно. Решая опре-
делённую задачу, не забывает о 
подзадачах, которые могут повли-
ять на исход. Заключение делает, 
только рассмотрев все аспекты.

Такой подход помогает и в жиз-
ни. В путешествиях на машине с 
семьёй Алексей порой преодоле-
вает не одну сотню километров. 
В дороге смотрит не только «под 
колёса».

— Нужно наблюдать за обста-
новкой вокруг, оценивать и пред-
угадывать действия других участ-
ников движения на два-три шага 
вперёд, чтобы успеть среагиро-
вать. Это частенько помогает из-
бежать аварийных ситуаций.  Как-
то ехал по своей полосе, а другой 
водитель начал «подрезать», что-
бы повернуть налево. Снизил ско-
рость и перестроился в правый 

ряд. От проблемы ушёл, — при-
водит он пример. — Этим же за-
нимаюсь на рабочем месте, только 
специфика другая.

Принцип «Жить — безопасно» 
он применяет и к… хобби:

— Шесть лет назад увлёкся пче-
ловодством. Начинал с одной се-
мьи, постепенно довёл до девя-
ти. Интересное занятие, к тому же 
умиротворяющее, говорит Алек-
сей. — Здесь, кстати, тоже необ-
ходимо соблюдать правила и на-
девать СИЗ. 

Успех

Осенью прошлого года Алексей 
Жбанов отправил заявку на уча-
стие во всероссийском конкурсе 
«Инженер года — 2022».

— Моя главная гордость — про-
екты по сертификации. Мы дока-
зали: система управления про-
мышленной безопасностью и 
охраной труда комбината полно-
стью соответствует международ-
ному стандарту. Это значит, что 
мы безопасно организовали ра-
боту на том оборудовании, кото-
рое у нас есть, — говорит Жбанов. 

Опытный специалист делит-
ся наработками с коллегами. На-
пример, пишет статьи в журнал 
«Справочник специалиста по 
охране труда». Публикации посвя-
щает обучению безопасным рабо-
там на высоте. Рассказывает, как 
организовать деятельность в ус-
ловиях повышенных температур.

В феврале Алексея Жбанова 
пригласили в Москву. Сначала он 
даже не поверил, что его канди-
датуру выбрали из 70 тысяч кон-
курсантов. Признаётся, что наде-
ялся просто пройти в первый тур, 
но стать лауреатом всероссийско-
го уровня даже не мечтал. Под-
тверждающие звание «Инженер 
года» атрибуты — диплом, серти-
фикат, медаль и серебряный зна-
чок — теперь занимают почётное 
место в рабочем кабинете. А их об-
ладатель снова собирается в «по-
ле»: документы, которые он гото-
вит, должны быть понятными и 
работающими.

 ‐ Значок 
лауреата 
Всерос-
сийского 
конкурса 
«Инженер 
года — 2022» 
Алексей 
Жбанов 
хранит на 
рабочем 
месте

 ‐ Алексей Жбанов регулярно бывает на производственных 
площадках: это помогает узнать, понятны ли людям рекомендации 
или нужны корректировки

Зачем инженер года ходит «в поле»
Алексей Жбанов создаёт работающие нормативы и инструкции
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Среди нас есть лучники
Зачем лебединцам лук и стрелы

 ‐ Наталья Лемени-Македони: «Для успеха нужны время и «настрел»

Наталья Хаустова
Фото Александра 
Белашова

Экзотика? Полёт души!

Три года назад Наталья Лемени-
Македони увидела в соцсети сни-
мок приятеля с луком. Заинтере-
совалась. Напросилась на урок.

— Не знала, что в нашем ре-
гионе есть любители этого вида 
спорта. Понравилось, начала за-
ниматься, — говорит дежурная по 
станции управления железнодо-
рожного транспорта. — Сначала 
тренировалась в единственном 
тире в Старом Осколе. Вскоре его 
закрыли. Теперь вот выходим из 
положения: оборудуем тир на да-
че, во дворе дома, даже в квартире 
на пяти квадратных метрах.

Через интернет Наталья зака-
зала мишени — специальные изо-
лоновые щиты. Навыки стрельбы 
из лука отрабатывает три раза в 
неделю по два часа. У неё уже есть 
победы в региональных состяза-
ниях — в Белгородской, Воронеж-
ской и Курской областях. Участву-
ет и в таргете (стрельба по бумаж-
ным мишеням), и в 3D (по трёх-
мерным изображениям животных 
в натуральную величину). Несмот-
ря на уверенное начало, считает, 
что всё впереди.

— Успех приходит с практи-
кой. На это нужны время и «на-
стрел», — убеждена спортсмен-
ка. — Каждая тренировка — упор-
ный труд. Только кажется, что 
выпустить стрелу легко: натянул 
тетиву — и готово. Вовсе нет. За 
тренировку берёшь «на спину» до 
двух тонн. Огромное напряжение.

Увлечение Натальи стрельбой 
из лука разделяет и коллега по 

Цена вопроса

В Белгородской 
области едва на-
берётся четы-
ре десятка луч-
ников, в Старом 
Осколе — десять. 
Ценник на снаря-
жение солидный. 
Самый скромный 
набор обойдётся 
новичку не мень-
ше десяти тысяч. 
Если лук, колчан, 
защитная кра-
га, чтобы не по-
вредить тетивой 
руку, а также би-
нокль, прослужат 
несколько лет, то 
стрелы, наконеч-
ники и «хвости-
ки» надо обнов-
лять регулярно. 
Опытные лучни-
ки, которые нара-
ботали технику, 
пробуют разные 
классы лука, из-
готавливают «под 
себя» авторские. 
Здесь цены со-
всем другие. 

 ‐ Данил Снецкой: «В стрельбе из лука важна не 
скорость, а точность»

 ‐ Попасть нужно не просто в тушку резиново-
го животного, а в «зачётную» отметку. Ближе к 
цели — больше баллов 

подразделению — монтёр пути 
Данил Снецкой. Он пришёл в этот 
спорт так же: увидел в сети фото 
друга с луком и присоединился. 
Тренировки проводит на даче.

— Три раза в неделю по 
200 выстрелов, — говорит Да-
нил. —  Больше нравится направ-
ление 3D: стреляем по фигурам 
животных в естественной среде 
их обитания. Спорт хорош тем, что 
заниматься можно до глубокой 
старости. Тут важна концентра-
ция внимания, а не скорость. А по-
лёт стрелы — это как полёт души!

Достойный результат

В начале апреля лебединцы 
участвовали во всероссийском 
турнире по 3D-стрельбе «Большая 

охота». Более двухсот участников 
со всех уголков России встрети-
лись в спортивно-оздоровитель-
ном комплексе «Белогорье», что-
бы «поохотиться» на лисицу, ка-
бана, козла и другую живность. 
Тот факт, что «добыча» изготов-
лена из полиуретана, нисколько 
не портил впечатление. Эмоции 
зашкаливали.

В первый день соревнований 
стрелков ждали два больших кру-
га с мишенями. Спортсменов раз-
делили на команды по 4-6 чело-
век и расставили по точкам. Одна 
точка — одна цель. Попасть нуж-
но не просто в тушку резиново-
го животного, а в «зачётную» от-
метку. У стрелков было по две по-
пытки: участники дважды выпус-
кали стрелы из лука или арбале-

та. Расстояние до цели зависит от 
класса оружия и составляет от 3 до 
40 метров. 

А впереди — следующие эта-
пы. В поисках каждой из 40 точек 
лучники карабкались по холмам и 
пробирались через лес, попадали 
в «зачёт» и промахивались. По-
могали друг другу преодолевать 
пересечённую местность и искать 
в траве стрелы. 

Во второй день турнира для 
спортсменов  организовали 

стрельбу по двигающимся мише-
ням — уже не в «зачёт». В финале 
победители-личники и команды в 
различных классах оружия полу-
чили медали и подарки. Наталья 
Лемени-Македони заняла четвёр-
тое место в классе классический 
лук, Данил Снецкой стал четвёр-
тым в классе баребоу (голый лук). 
В призовую тройку ребята не вош-
ли, но, учитывая масштаб сорев-
нований и уровень соперников, 
результат показали достойный. 

• СПАРТАКИАДА

Всё решает мастерство
Что помогает участникам спартакиады Лебединского ГОКа завоёвывать золото в настольном теннисе

Евгения Шехирева
Фото Александра Белашова

Состязания по настольно-
му теннису в зачёт XXXV 
спартакиады Лебедин-

ского ГОКа прошли в спортза-
ле центра культурного развития 
«Форум». В них приняли участие 
60 спортсменов. В первый день 
разыграли комплекты наград в 
личном зачёте. Во второй день 
соревновались командами — 
12 сборных в двух группах. В ко-
манде за победу боролись по пять 
человек— одна женщина и четве-
ро мужчин. Чтобы одолеть каждую 
сборную-соперника, нужно было 
выиграть три партии из пяти.

В этом году произошла не-
большая перетасовка команд из-
за того, что ремонтные службы 
вновь присоединились к своим 
подразделениям. Но в настоль-
ном теннисе на расстановку сил 
это мало повлияло. Здесь исход 
борьбы решают исключительно 

мастерство и воля к победе, счи-
тают спортсмены.

Уровень подтвердил

Один из «мастеров ракетки» — 
машинист экскаватора рудо-
управления Дмитрий Карпов. В 
этом году он стал лучшим в лич-
ном зачёте среди мужчин. В про-

шлом был лишь вторым, но учёл 
ошибки и отработал технику, что-
бы стать ещё лучше.

— Победа в «личке» спартакиа-
ды далась нелегко. Главный со-
перник — Константин Косинов— 
хороший игрок, давно трениру-
ется и буквально наступает на 
пятки. Но у меня больше опыта. 
Это, наверное, и помогло. Плюс у 

меня защитный стиль, подачи в 
основном с боковым вращением. 
Стараюсь их не повторять, меняю 
постоянно, чтобы запутать про-
тивника, — рассказывает Дми-
трий. — В командных состязаниях 
в первой встрече боролся практи-
чески со своим учеником— Дени-
сом Ерыгиным из УЖДТ. Он по-
моложе, поэтому был пораскован-
нее, а я наоборот — в напряжении, 
чтобы не проиграть и доказать 
своё мастерство.

На втором месте в личном 
зачёте — Константин Косинов 
из дирекции по промышлен-
ной безопасности, охране труда 
и окружающей среды. Замыка-
ет тройку Владимир Селезнев из 
рудоуправления.

Любовь помогает

В индивидуальном зачёте жен-
щин тоже произошли небольшие 
изменения. На третьем месте — 
Анастасия Дорошева (ЗГБЖ). 
Лидер 2022 года — спортсменка 
управления комбината Наталия 

Сенник — завоевала серебро. А 
в чемпионки вышла представи-
тельница Рудстроя Мария Шиш-
макова. В прошлый раз она заяви-
лась на соревнования комбината 
как новичок и выиграла бронзу.

— Я просто очень люблю на-
стольный теннис. А любовь по-
могает побеждать! — улыбается 
Мария. — В секцию привела ма-
ма, когда мне было десять лет. 
Лет семь я играла, пока любимый 
тренер не ушёл на пенсию. По-
том учёба, работа — стала меньше 
заниматься. Но на Лебединском 
ГОКе вернулась к теннису. 

Что касается командного зачё-
та, в первой группе самыми силь-
ными оказались представители 
рудоуправления. Немного усту-
пила им сборная завода ГБЖ и 
энергоцентра. На третьей ступе-
ни пьедестала почёта — управле-
ние комбината. Во второй груп-
пе лидерство — у объединённой 
команды АТУ и JSA Group. Сере-
бро завоевала команда УГП и ди-
рекции по ПБ, ОТ и ОС, бронзу — 
дирекция по ТОиР.

 < Мария 
Шишмакова 
уверенно чув-
ствует себя 
с ракеткой 
в руках. Всё 
потому, что 
влюблена в 
настольный 
теннис с дет-
ства!
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В Губкине выявили луч-
ших сварщиков среди 
студентов ссузов Белго-
родской области.

Евгения Шехирева
Фото Александра 
Белашова

Ре г и о н а л ь н ы й 
этап Всероссий-
ского чемпионата 
профмастерства 
«Профессиона-

лы» по направлению «Сва-
рочные технологии» тради-
ционно проходит в Губки-
не. И это понятно: мастер-
ские горно-политехничес-
кого колледжа отвечают 
требованиям к организа-
ции площадки для таких 
соревнований. 

«Ракета» — за пару часов

В течение трёх апрель-
ских дней своё мастерство 
демонстрировали пять са-
мых талантливых студен-
тов-сварщиков средних 
профессиональных учеб-
ных заведений региона. Им 
пришлось применять руч-
ную дуговую, полуавто-
матическую и аргонно-
дуговую виды сварки.

Среди простых заданий 
от экспертной комиссии — 
соединить две пластины из 
алюминия, а затем и «не-
ржавейки» тремя способа-

ми: встык, уголком и тавром 
(перпендикулярно друг дру-
гу). Чуть посложнее — сва-
рить кусок трубы из двух ча-
стей. Ну а задачки, с которы-
ми пришлось «заморочить-
ся», — собрать конструкции 
двух типов сосудов под дав-
лением. Конкурсанты про-
звали их «ракетой» и «тан-
ком» — за внешнее сходство 
с техникой.

— Главное — соблюдать 
технологию и грамотно 

провести очистку деталей 
перед сборкой, — полага-
ет студент Белгородско-
го машиностроительного 
техникума (БМТ) Даниил 
Шаланин. — Собирая «ра-
кету», мы сначала соединя-
ем части корпуса четырь-
мя «прихватками» снару-

жи. Затем устанавливаем 
всё на пластину и сварива-
ем. Последней идёт крыш-
ка со штуцером — трубкой, 
через которую будут зали-
вать воду для проверки гер-
метичности. Ничего слож-
ного, конструкцию можно 
вращать, чтобы было удоб-

но варить горизонтальные 
швы. Но всё равно нужно 
быть осторожным.

Даниил оказался не толь-
ко самым аккуратным, но и 
самым быстрым: на сборку 
«ракеты» и «танка» он затра-
тил по два с небольшим ча-
са вместо положенных трёх. 

Есть куда расти

У новичка соревнова-
ний, студента Губкинско-
го горно-политехническо-
го колледжа (ГГПК) Алек-
сандра Помельникова пока 
ещё мало практики. И пото-
му каждое задание для не-
го вышло по-своему слож-
ным. Справиться помогли 
упорство и искреннее увле-
чение профессией, которое 
парню досталось от папы.

— Отец уже 20 лет рабо-
тает сварщиком в Рудстрое. 
Он мне показывал азы свар-
ки. Вместе с ним делали ло-
паты и грабли, садовые тач-
ки, забор вокруг дома. Я сам 
чинил раму мопеда. Люблю 
что-то мастерить своими 
руками, поэтому выбрал 
сварочное дело в качестве 
профессии, — говорит па-
ренёк. —  Конкурс показал 
мне, что надо совершен-
ствовать работу с мягкими 
металлами типа алюминия 
и практиковаться со слож-
ными швами. В будущем 
планирую пройти практи-
ку на Лебединском ГОКе и 
остаться там.

Строгая оценка

Жюри смотрело не толь-
ко на результаты сварки, но 
и на организацию работы.

— На итоговую оценку 
влияют также правильное 
применение СИЗ, обраще-
ние со сварочным аппара-
том, станками для обра-
ботки деталей, — поясня-
ет эксперт чемпионата На-
талья Жукова. — И, конеч-
но, качество выполнения 
заданий. Аккуратность и 
размеры швов, отсутствие 
пор и трещин, уровень про-
варки, в том числе изнутри. 
Конструкции мы проверяли 
на герметичность, подавая 
воду под давлением: «танк» 
должен выдерживать 10 бар, 
а «ракета» — 60.

Победа и пропуск на все-
российский этап чемпиона-
та достались Даниилу Шала-
нину (БМТ). Второй резуль-
тат — у Александра Помель-
никова (ГГПК). Замкнул 
тройку призёров Констан-
тин Никитин (Шебекинский 
техникум промышленности 
и транспорта).

Награды ребятам вру-
чил заместитель министра 
строительства Белгород-
ской области Максим Ка-
нищев на торжественной 
церемонии подведения 
итогов регионального эта-
па чемпионата «Профес-
сионалы — 2023», которая 
прошла в манеже спортком-
плекса «Горняк».

‐ Эксперты оценивали каждую мелочь в процессе работы

Общество

• ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

Проверка мастерства

458 
студентов 
и 27 школьников 
из 47 учебных заведений 
региона приняли участие 
в чемпионате в этом году.

< Участники 
чемпиона-
та по на-
правлению 
«Сварочные 
технологии» 
получили 
подарки от 
Лебединского 
ГОКа — книги 
«Металл в 
архитектуре» 
и сварочные 
маски

ВАЖНО

—

—

–

—
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Ольга Шалыгина,
Евгения Шутихина
Фото Валерия Воронова

Говорить с залом, не бо-
ясь быть открытым, и 
дарить эмоции каждо-

му. Быть смешным. Этому на 
мастер-классе по клоунаде 
учились участники между-
народного молодёжного се-
минара «Новое поколение», 
который недавно прошёл в 
Губкине. Проводником в мир 
цирка для ребят стал педагог 
из Франции Сериль Грийо.

— Это работа над эмоци-
ями и самим собой, которая 
вызывает много положи-
тельных чувств. А ведь это 
очень важно — быть счастли-
вым, — говорит Сериль. — Я 
бывал на многих семинарах 
«Нового поколения». Дети 
меняются, и нынешняя мо-
лодёжь не похожа на ребят, 
которые были до них. Но ими 
тоже движет желание откры-
вать новое в себе и в мире.

Гибкие навыки

Семинар стал уже 35-м 
по счёту. В течение десяти 
дней на базе отдыха «Лесная 
сказка» Лебединского ГОКа 
юноши и девушки из раз-
ных городов страны учились 
новому под руководством 
11 преподавателей.

Тема слёта — «Спокой-
ствие и опора». На мастер-
классе по вокалу ребята рас-
крывали свой голос. На за-
нятиях по актёрскому ма-
стерству учились общаться 
и налаживать связь с окру-
жением. На психологических 
тренингах освоили способы 
расслабления. Эти знания— 
универсальны, поэтому по-
могут уверенно строить 

дружбу, карьеру, семью, от-
ношения с близкими и са-
мим собой.

Надежда Григорук из Бел-
города на семинаре уже вто-
рой раз, поэтому с удоволь-
ствием помогала новичкам 
адаптироваться в группе.

— Все знания и навыки, 
которые мы здесь получа-
ем— не для конкретной про-

фессии. Они не про то, как 
стать отличным клоуном 
или вокалистом. Здесь учат, 
как взаимодействовать с со-
бой и с окружением, — счи-
тает Надежда. — Например, 
занятия по клоунаде дали 
возможность переосмыс-
лить свои эмоции и выра-
зить так, чтобы другие их 
тоже ощутили.

На конкурсной основе

С каждым разом жела-
ющих попасть на необыч-
ные тренинги становится 
всё больше. Этой весной пу-
тёвку сюда по итогам кон-
курсного отбора получили 
44 человека.

— У нас был самый высо-
кий конкурс за последние 
несколько лет — в среднем 
11 человек на место. Поэтому 
оценивали и отбирали участ-
ников тщательно, — расска-
зывает директор междуна-
родного молодёжного семи-
нара «Новое поколение» Дми-
трий Тупейко. — Нам хочется 
раскрыть в ребятах искрен-
ность и желание развивать-
ся. Чтобы, напитавшись зна-
ниями здесь, они несли этот 
заряд друзьям, развивали с 
его помощью родной город.

Молодёжное движение 
существует в регионе уже 
18 лет. Его мероприятия 
поддерживает фонд «Поко-
ление» депутата Госдумы 
Андрея Скоча. Кстати, следу-
ющий семинар уже заплани-
рован на осень.

Общество

• ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Желаем счастья!
Администрация, профком, коллектив 
управления железнодорожного 
транспорта поздравляют с юбилеями 
АНДРЕЯ ДМИТРИЕВИЧА ЕЛИСЕЕВА, 
ИГОРЯ НИКОЛАЕВИЧА ЛЫСЕНКО, 
ЛЮБОВЬ НИКОЛАЕВНУ РЕЗНИЧЕНКО, 
АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА УВАРОВА!

Администрация, профком, 
коллектив обогатительной фабрики 
поздравляют с юбилеями 
ВЛАДИМИРА ИВАНОВИЧА БУЛГАКОВА, 
ЕЛЕНУ ВЛАДИМИРОВНУ ГОРЯГИНУ, 
НАТАЛИЮ ВЯЧЕСЛАВОВНУ ГРУЗДОВУ, 
СВЕТЛАНУ ИВАНОВНУ МАРТЫНОВУ, 
НИКОЛАЯ КОНСТАНТИНОВИЧА ПОДДУБНОГО!

Администрация, профком, коллектив 
центра технического обслуживания 
и ремонтов обогатительной фабрики 
поздравляют с юбилеем 
АЛЕКСАНДРА АНАТОЛЬЕВИЧА БОЙЧЕНКО!

Администрация, профком, коллектив 
управления технического контроля 
поздравляют с юбилеем 
ВАЛЕРИЯ ВИТАЛЬЕВИЧА БОРОДИНА!

Администрация, профком, коллектив 
дирекции по финансам и экономике 
поздравляют с юбилеем 
ОЛЬГУ ВЛАДИМИРОВНУ ШИРОКОПЕТЛЕВУ!

МОЛОДЁЖЬ

ВНИМАНИЕ: 
ИЗМЕНЕНИЕ МАРШРУТА 
ДВИЖЕНИЯ АВТОБУСОВ!

Постановлением от 29 марта 2023 года 
№ 448-па администрации Губкинского 
городского округа будет закрыт 
проезд транспорта по улице Горького — 
с 08:00 3 апреля до 24:00 30 мая.

Автобусные маршруты «мкр-н Журав-
лики — Промплощадка», «мкр-н Журав-
лики — Шахта РУ», «мкр-н Журавлики — 
ДСФ» в указанный период будут следо-
вать по маршруту: …ж/д переезд — 
ул. Свердлова — ул. Севастопольская — 
ул. Маяковского…  и далее по установ-
ленным маршрутам при движении 
с АО «Лебединский ГОК».

В поисках гармонии 
с миром
Чему научились участники молодёжного семинара 
«Новое поколение»

 < Педагог 
из Франции 
Сериль 
Грийо учил 
ребят 
проявлять 
разные 
эмоции и 
без страха 
контакти-
ровать друг 
с другом

 ‐ На занятиях по актёрскому мастерству и сценической 
речи с Еленой Шкурпело участники вырабатывали уверен-
ность в себе и доверие к партнёрам по сцене

• ЗНАЙ НАШИХ!
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Реклама в газетах «Рабочая трибуна» 
и «Электросталь»: 

+7-920-200-61-81, +7 (4725) 37-40-90. 

Реклама. 

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

  Администрация, профком, 
коллектив буровзрывного 
управления глубоко скорбят по 
поводу смерти Тужилина 
Владимира Ильича и выражают 
искренние соболезнования его 
родным и близким.

  Администрация, профком, 
коллектив энергетического центра 
глубоко скорбят по поводу смерти 
Радченко Вадима Викторовича и 
выражают искренние соболезно-
вания его родным и близким.

  Профсоюзный комитет Лебедин-
ского ГОКа выражает искренние 
соболезнования Ирине Николаев-
не Улезько по поводу смерти 
брата.

  Администрация, профком, 
коллектив буровзрывного 
управления выражают искренние 
соболезнования Сергею Юрьевичу 
Крупину по поводу смерти мамы.

• ОБЪЯВЛЕНИЯ

 > выправочно-подбивочно-
рихтовочную машину 
ВПР-1200. 
1987 года выпуска. 
Цена (с НДС) — 
7 283 000 руб.;

 > автомобильный 
контейнер 33 м куб. 
1995 года выпуска. 
Цена (с НДС) — 
119 500 руб.

Реклама. 

АО «ОЭМК 
им. А. А. Угарова» 
реализует бывшее 
в эксплуатации 
имущество:

Контактные телефоны: 
(4725) 37-49-33, 37-47-50.

УСЛУГИ

 > Вокал для взрослых. 
Постановка голоса. 
Подготовка к выступлению 
на сцене и в караоке 
(г. Старый Оскол). 
+7-915-572-17-80.  3  20-20

 > Настройка музыкальных 
инструментов: пианино, 
баян, аккордеон и др. 
Профессионально. 
+7-951-145-69-22.  27   14-17   

 > Укладка асфальта.
+7-910-364-80-97.  10  3-15

РЕМОНТ

 > Профессиональный 
ремонт телевизоров, 
мониторов любой 
сложности.                                  
Мкр-н Олимпийский, 7. 
8 (4725) 42-41-00.  27-Г  

 > Ремонт бытовой техники. 
Мкр-н Олимпийский, 7. 
8 (4725) 42-41-00.      27-Г  

ПРОДАЖА

 > Картофель на семена 
и на еду от 17 руб./кг 
на Складе кормов 
и с/х продукции 
в с. Незнамово 
Старооскольского р-на, 
ул. Центральная, 12. 
Опт, розница. Доставка. 
+7-920-566-05-45.      7  3-3

          
В частное охранное предприятие 
«Альтернатива Питон» требуются 
охранники для охраны объектов 
АО «Лебединский ГОК».

 ■Наличие удостоверения обязательно. 
 ■График сменности: сутки через трое. 
 ■Заработная плата: 26 000 рублей в месяц. 

По вопросу трудоустройства обращаться 
по телефону 8 (47241) 5-64-29.

Реклама. 2-2

ООО «ТПО» требуются
на постоянную работу 
на предприятия общественного 
питания ОЭМК и Лебединского ГОКа:

 > заведующий производством 
(з/п от 44 700 руб.);

 > повар, кондитер, пекарь 
(з/п от 34 500 руб.);

 > контролёр-кассир 
продовольственных товаров 
(з/п от 32 130 руб.);

 > официант (з/п от 32 130 руб.);
 > кухонный рабочий 

(з/п от 31 400 руб.);
 > электромонтёр по ремонту 
и обслуживанию электрооборудования 
(з/п от 42 100 руб.);

 > грузчик-экспедитор 
(з/п от 35 900 руб.).

8 (4725) 37-29-76, 37-32-30.
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